El Sol de Toluca

DENUNCIAS, UN PENDIENTE

Extorsión y robos desafían al Edomex

XIMENA GARCÍA

El secretario de Seguridad destaca estrategias vivas contra crimen organizado

l Estado de México llega al segundo informe de gobierno de Delfina Gómez con avances en homicidios dolosos y robo de vehículos, pero con un peso que el propio secretario de Seguridad, Cristóbal Castañeda Camarillo, reconoce a la extorsión y los robos en sus distintas modalidades como su mayor desafío; delitos que no ceden y marcan la vida cotidiana de los mexiquenses.

Entre enero y agosto de este año, el Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública reportó mil 875 homicidios en la entidad, de los cuales 945 fueron cometidos con arma de fuego.

En ese mismo lapso se registraron 930 muertes culposas en accidentes, 39 feminicidios y 21 secuestros.

Los robos en todas sus modalidades sumaron 67 mil 808 carpetas de investigación, con el robo de autos a la cabeza con 15 mil 554 denuncias, seguido del robo a negocio con 10 mil 478 y el robo a transeúnte en vía pública con 10 mil 331; la mayoría con violencia.

A esto se suman mil 690 casos de extorsión y 2 mil 394 por narcomenudeo, lo que coloca a la entidad en los primeros lugares nacionales en números absolutos.

AVANCES Y ESTRATEGIAS

El secretario de Seguridad sostiene que la administración ha logrado reducciones importantes frente al año pasado, sobre todo en homicidios y robo de vehículo.

Resaltó que algunas cifras presentadas por la gobernadora en las mesas de seguridad muestran caídas de hasta 40%.

Estos resultados se explican en parte



En ese mismo lapso se registraron 930 Destaca descenso en crímenes de alto impacto, producto de operativos interinsitucionales

por la coordinación con la federación y los municipios, así como por el despliegue de operativos que permanecen activos.

"Yo creo que de los principales resultados que se ha tenido es la baja en homicidio doloso, estamos hablando de más de un 30%."

"El tema de robo de vehículos que disminuyó más de un 40% también es muy importante. En términos generales, en los delitos de alto impacto, se ha logrado una disminución de más de un 20%", dijo en entrevista exclusiva con El Sol de Toluca.

Castañeda Camarillo remarcó los operativos como Enjambre, contra malos servidores públicos; Liberación, que intervino en el sur donde grupos imponían precios de alimentos y materiales; Fortaleza, dirigido al robo de vehículos y casas de seguridad; y Atarraya, que revisa giros negros.

EL TALÓN DE AQUILES

La extorsión es el delito que más preocupa a la Secretaría y al que denomina su talón de Aquiles. Aunque los aseguramientos de inmuebles y **67**

MIL 808 carpetas de investigación abiertas en 2025 por robo

EXTORSIONES DENUNCIADAS este año en el Estado de México

mercancías han dado golpes visibles, la ausencia de denuncias formales impide dar con los cabecillas.

"Necesitamos mucho de la denuncia ciudadana. Para poder actuar siempre tiene que estar en base a una carpeta de investigación y muchas veces no se inician porque no hay denuncia, aunque sea anónima. Aseguramos inmuebles, aseguramos mercancías, pero ahora necesitamos detener a los cabecillas que están atrás de esta situación", aseveró.

El funcionario advirtió que el fenómeno se complica porque opera bajo diferentes disfraces, desde llamadas telefónicas hasta supuestas cuotas sindicales que en realidad son extorsiones disfrazadas.

Aunque en lo que va del año se han detenido a líderes de organizaciones como Los 300 o La Choquiza, reconoció que el problema está lejos de resolverse.

ROBOS

Los robos completan el mapa de los pendientes. El de vehículos, aunque con reducciones, ya que es el más denunciado con 15 mil 554 carpetas entre enero y agosto.

Le siguen el robo a negocio y a transeúnte, ambos arriba de las 10 mil denuncias y con violencia como patrón dominante. Para el secretario, estos delitos son los que más inciden en la percepción ciudadana de inseguridad.

"A pesar de los buenos resultados, también la confianza en las autoridades no la hemos podido recuperar al 100 por ciento. Tenemos que trabajar más con la ciudadanía, darle una visión diferente del entorno de seguridad".

FUERZA POLICIAL Y PENALES

El combate a la inseguridad también ha implicado depuración interna. Cerca de 45 policías estatales, custodios y directores penitenciarios han sido dados de baja en el último año por actos de corrupción o colusión con la delincuencia.

"Ha habido detenciones de elementos de la policía estatal, lo tenemos que aceptar y también que sirva de ejemplo para los otros, porque no podemos generalizar que todos los elementos son malos", afirmó Camarillo, tras recordar la muerte reciente de un agente en cumplimiento de su deber.

Paralelamente enfrenta la sobrepoblación penitenciaria de 34 mil internos en 2023 se pasó a casi 37 mil este año.

Para enfrentarla, se amplían cuatro penales con capacidad para 4 mil 500 personas, aunque la necesidad es mayor.

UN RETO ABIERTO

Diversos estudios académicos y de la propia autoridad reconocen que la incidencia delictiva en el Estado de México convive con altos niveles de cifra negra, es decir, delitos que nunca se denuncian.

Se estima que en la entidad más de 90% de los casos no se reporta ante el Ministerio Público, lo que significa que detrás de las 67 mil carpetas abiertas por robo podría existir un universo mayor.

Cero impunidad, destacó el secretario que esta política no distingue corporaciones, para el combate efectivo de la corrupción entre los elementos policiacos